







2/8

三田谷学園園児が大阪の施設へ移動する事が決定する。

県社会福祉協議会にて、震災対策本部設置について協議。（出席者六団体十三名）

2/10 愛護ニュース臨時3号発行。

2/11 三田谷学園園児二十六名が大阪の施設へ移動する。

2/12 兵庫県愛護協会から「神戸市障害者緊急ケアセンター」に人材派遣開始する。

2/13 緊急アピール呼び掛け人代表（東京都精神薄弱者愛護協会通所活動施設部会部会長）柴田洋弥氏の「緊急アピール」について調整。

2/14 兵庫県愛護協会から「神戸市障害者緊急ケアセンター」に人材派遣開始する。

2/15 その結果、支援活動の窓口は大阪愛護協会今道会長（熊取療育園）とする。

2/16 愛護ニュース

第1回知的障害者救援対策協議会に出席



2/17

神戸市障害者緊急ケアセンターにて、通所更生部会有志による緊急アピール呼び掛け人代表柴田洋弥氏と人材派遣について話し合う。3月中は兵庫県愛護の編成メンバーと柴田氏が組んでいるメンバーが支援に入れる。緊急アピールにより応募したメンバーについても県愛護から県通じ、各自治体に要請することとする。

近畿愛護は大阪を、中国愛護は岡山を各々窓口として安否確認と支援体制を組んでいただき、大変心強い思いでした。また、日本愛護協会本部からは、厚生省通達等の中央情報が届けられ、的確な対応をする事ができました。

兵庫県愛護協会はこれらの組織的支援をバックに7ヶ所への人材派遣とショートステイ（129名、41施設）をコーディネートしてきました。現在は義援金の有効活用と3ヶ所への人的派遣を中心に行っています。

今後は施設出身者や地域の知的障害者への生活や労働への支援を深めていかねばならないと考えます。兵庫県愛護協会はこれを機に地域福祉の拠点的組織として大きな視点に立った地域活動が求められています。

また、愛護協会は、①事務局態勢の強化、②日常活動の強化、③他団体との日常的連携が課題として明らかになりました。愛護協会はこの活動で学んだことを今後の活動の中で克服していく必要があります。

#### 事務局の現状と課題

阪神・淡路大震災は未曾有の大被害をもたらしました。被災された皆様には心よりお見舞い申し上げます。

兵庫県愛護協会で地震発生直後から組織的な活動を展開することができます。

近畿愛護は大阪を、中国愛護は岡山を各々窓口として安否確認と支援体制を組んでいただき、大変心強い思いでした。また、日本愛護協会本部からは、厚生省通達等の中央情報が届けられ、的確な対応をする事ができました。

兵庫県愛護協会はこれらの組織的支援をバックに7ヶ所への人材派遣とショートステイ（129名、41施設）をコーディネートしてきました。現在は義援金の有効活用と3ヶ所への人的派遣を中心に行っています。

今後は施設出身者や地域の知的障害者への生活や労働への支援を深めていかねばならないと考えます。兵庫県愛護協会はこれを機に地域福祉の拠点的組織として大きな視点に立った地域活動が求められています。

また、愛護協会は、①事務局態勢の強化、②日常活動の強化、③他団体との日常的連携が課題として明らかになりました。愛護協会はこの活動で学んだことを今後の活動の中で克服していく必要があります。

最後に蓬萊氏より震災救援コンサートの協力要請がなされ二時五十分閉会しました。

## 施設長会開かれる

三月十七日（月）午後一時三十分

から姫路自治福祉会館において、施設長八十七人の出席のもと、施設長会が開催された。場会長の挨拶につ

ぎ、議題に移り愛護協会法人準備経過報告（※記事参照）を委員が行い、

質疑応答を行った。質疑のなかで今

回の震災対応活動で法人団体でない

ため、情報収集の不便さ、事務局態

勢の弱さ、交渉時の扱いの不利を実

感したこと、また、役員活動がボラ

ンティアでなされていることの限界

が福田事務局代行より述べられた。

その後意見集約を行い賛意を得て法

人化に向けて前進することとした。

従つて四月二十四日の平成七年度総会においては会費値上げ（平均二万円）の議案提出が行われる。

ついで、金附顧問より、義援金配

分委員会の配分案（※委員会報告参考照）が提示され、質疑応答の後、全員賛成で原案どおり義援金配分を行

うことを決定した。



## 阪神・淡路大震災被災状況

1995.1.31現在

施設名	人的被害	施設被害	ショート受入
神戸市立あけぼの学園	なし	玄関 壁 水道管破損亀裂	
おかげ学園	なし	運動場一部崖崩れ	3
神戸市立おもいげ園	なし	グランド、外壁亀裂	
みのたに園	職員1名骨折	壁、駐車場軽微	
玉津むつみの家	なし	渡り廊下、壁亀裂、ポンプ破損	
ワークホーム緑友	なし	周辺アスファルト建物亀裂、ボイラー冷蔵庫故障	
ワークセンターいわや	なし	壁面亀裂、鉄筋露出、什器備品多数破損、ガス水道管破損	
神戸聖生園	なし	給水管、排水管破損、書棚破損、建物4カ所隆起	
グリーンホーム平成	なし	和室天井梁落下、水道管破損、空調機損傷、敷地亀裂多数	6
よろこび荘	なし	給湯器ボイラー破損	6
上野丘更生寮	なし	給水管1ヶ所破損、職員寮、渡り廊下亀裂	5
ヨゼフ寮	なし	本館裏側地盤沈下、擁壁犬走り亀裂	6
清心ホーム	なし	居室、事務室、廊下等亀裂	8
神戸市立もとやま園	利用者1名死亡	内壁亀裂多数、中庭地割れ、空調機、コンピューター端末破損	
あゆみの里	なし	浄化槽損傷、地盤沈下	7
自立訓練センター	利用者1名死亡	なし	
新緑の家	なし	建物アスファルト間段差、ピロティー、トイレ亀裂	
アリスエリザベスホーム	利用者1名死亡	なし	11
尼崎市立まつば園	なし	内壁、外壁亀裂、陶芸窯亀裂、陶芸作品破損	
尼崎武庫川園松の園	なし	柱、壁亀裂、水道管破損、塹倒壊	
尼崎市立あこや学園	職員足捻挫切傷	プール亀裂、バス損傷、備品破損、水道管破裂	
尼崎市立みのり園	なし	内壁等亀裂	
伊丹市立つづじ学園	なし	外壁、柱軽微亀裂 燃却炉破損	
伊丹市立さつき学園	利用者1名軽傷	給湯器破損、水道管破裂	
伊丹市立くすのき園	なし	天井、内壁軽微亀裂 備品少量破損	
伊丹市立あけぼの寮	なし	什器、備品少量破損	1
北山学園	なし	建物地盤沈下、床、壁亀裂多数、上下水道管破裂、書棚破損	
砂子療育園	なし	女子寮危険指定、事務所柱階段亀裂、貯水槽他多数亀裂、	4
六甲園	利用者1名裂傷	屋根瓦破損、内壁外壁亀裂多数、タイル破損	1
西宮市立いずみ園	なし	窓ドア開閉不能、壁ずれ、トイレ使用不能、TVVTR大破	
宝塚ざんかの家	利用者1名死亡	厨房備品破損多数	
川西市立いずみ園	なし	壁亀裂数箇所	
清流園	なし	給水管破裂、フェンス破壊、側溝亀裂、ガラス、備品類破損	
塚口福生園	利用者1名裂傷	壁亀裂多数、備品類破損、グランド液状化現象	

たんば園	なし	防災扉開閉不能	
ななくさ学園	なし	壁亀裂、屋上防水シート・道路・側溝・浄化槽破損、ガス管破損、備品類多数破損	3
ななくさ育成園	なし		5
ななくさ新生園	なし		3
ひふみ園	なし	壁亀裂	2
宝塚市立やまびこ学園	なし	柱、壁、タイル亀裂	
三田谷学園	職員1名死亡	本館事務所倒壊、学校半壊、給水管破裂、上下水道破損、	
芦屋翠ホーム	なし	児童棟床隆起、居室ドア開閉不能、高下水槽破損	
すずかけ作業所	なし	水道破損、敷地・壁亀裂、塀倒壊、松並分場亀裂多数	
すずかけ第2作業所	なし	壁・柱亀裂、塀倒壊、スロープ廊下段差、ガラス・TV等破損	
沢谷荘	なし	建物・壁亀裂多数	
出石精和園	なし	電柱傾く、玄関横一部陥没、タイル亀裂	3
いちかわ園	なし	タイル落下・亀裂	
小野市立ひまわり園	なし	壁軽微亀裂	
かしのき園	なし	建物亀裂	
明石市立木の根学園授産	なし	倉庫屋根破損、壁亀裂、擁壁破損、運動場亀裂	
明石市立木の根学園更生	なし	階段亀裂破損、手洗場・調理室陥没、とゆ破損、汚水栓亀裂	
加古川はぐるまの家	利用者1名軽傷	建物亀裂	
三木光司園	なし	壁亀裂、天井床歪み、タイル剥がれ	
ぬかちゃん作業所	なし	ベランダ亀裂、敷地地割れ、天井板離脱、玄関扉ずれ	
加古川市立つじ園	なし	壁亀裂	
三木精愛園	なし	敷地・建物亀裂、犬走り陥没	1
ひのもと青年寮	なし	送水管破損	
五色精光園児童棟	なし	壁・建物基礎亀裂、タイル落下、天井板ずれ	
五色精光園成人寮	なし	建物基礎移動、壁亀裂多数、運動場陥没、地盤沈下棟多大	
協和学園	なし	給湯外部タンク破損	3
希望の郷	なし	スプリンクラー破損	3
西宮名神あけぼの園	利用者1名死亡	建物クラック数カ所、備品類破損多数	
一羊園	なし	水道管破裂、建物段差	

※人的被害は職員・利用者本人のみ、建物被害は施設被害に限った。

上記以外のショートステイ受入施設：（ ）人數 ショートステイ 3 / 10現在 計135人

愛心園(7)、あすなろ学園(1)、いちらつ学園(2)、播磨園(1)、若狭野荘(2)、栗の木荘(5)、姫路学園(1)、あかりの家(4)、三田こぶしの園(4)、東山荘(1)、陽気寮(3)、ゼノの村(2)、神戸明生園(12)、上野丘学園(4)、さわらび学園(5)、三美学苑(1)、春日学園(3)、春日育成苑(1)、さくら寮育園(1)、赤穂精華園(2)、サルビアの家(1)

## 兵庫県精神薄弱者育成会では

常務理事 藤井 真

このたびの阪神・淡路大震災によつて被災された方々に心からお見舞申し上げます。

恐怖の一月十七日から一ヵ月経た今日も心の痛手は、まだまだ消えずまだ余震におびえる日々、障害をもつ人本人は言うに及ばず、保護者、施設職員の方のご心苦は図り知れないものがあります。

県育成会としては、あの直後からまず被災状況の情報蒐集にまことに組みましたが電話は十回に一回位しかかららずイライラがつのるばかりでした。

各市町の育成会の会長さん、役員さん自身も被災者であり、また余りにも多い避難者の中から育成会の会員や障害者を見つけ出すことは、不可能に近いと言う方が現実的でした。徐々に、口コミで伝わる情報や愛護協会、障害者支援センターに集まる情報を総合しながら被災状況をまとめていきました。

三日目になつて、県育成会の水井手副理事長と次女敦子さん死亡されたとの連絡を受けましたが絶対にそんなことはないと思い続けていました

負傷者

本人：八名、 家族：四名

(5) 非常の場合の避難を想定して、平素より生活訓練を行うための

(4) 企業の被災倒産による作業量の減少に対応する対策を講じて頂きたい。

(3) 非常の場合は安全対策としても指導員の増員の補助金の増額をして頂きたい。

(2) 老朽化、狭隘な施設については耐震、耐火構造への改築、改修の設備費補助をして頂きたい。

(1) 被災した建物の再建、復旧について法人認可施設と同様の財政援助をして頂きたい。

兵庫県育成から兵庫県部長に対して、次の通りの要望した。(抄)

一、小規模作業所、生活ホーム、宿泊訓練ホームについて

(1) 被災した建物の再建、復旧について法人認可施設と同様の財政援助をして頂きたい。

(2) 老朽化、狭隘な施設については耐震、耐火構造への改築、改修の設備費補助をして頂きたい。

(3) 非常の場合は安全対策としても指導員の増員の補助金の増額をして頂きたい。

(4) 非常災害の事態に対処するための相談員活動をマニュアル化して頂きたい。

四、災害が発生した場合、障害者に対する救援対策についてその体制が早急に確立できるよう平素より計画して頂きたい。

全壊・全焼家屋	七三戸
(小規模作業について)	一六七戸
全壊	一件
建物使用不可能	二件
建物破損大	二件
内部施設・設備破損	一八件
(生活ホームについて)	三件
使用不可能	三件
内部施設・設備破損	一五件
(宿泊訓練ホーム)	一件
建物使用不可能	五件
内部施設・設備破損	一件

二、被災者に対する応急的な救援措置について

(1) 知的障害者の避難生活者に対して早急に仮設住宅等へ優先的に入居出来るように措置して頂きたい。

た。その翌日、王子競技場のスポーツセンターに遺体が安置されていると聞き、横田局長と共に息を切らしながら行き、まだ一〇〇体も並ぶ白い板の中から、水井手さんの変わり果てた遺体を見つけました。三日間も家の瓦礫の下でさぞ苦しかったことでしょう。

しかし、その顔は安らかで話すきの水井手さんが、今にも話を始めるのではないかとされ思いました。

五四〇〇人と言う想像を絶する犠牲者の方々の家族に思をいたす時、人間の運命、はかなさ、生き残ったことの不思議さえ思われます。

“共に生きる”と言う言葉は、小さな地球でなく、世界の人達にまで広げなければ、自然の破壊力には抵抗出来ないことが解りました。

現在、県育成会がまとめた育成会の会員や、県費補助を行っている小規模作業所等の震災状況は、次の通りです。

(1) 震災により住宅、施設利用、日常生活の不安を持つ人に対する相談態勢を確立して頂きたい。

(2) 被災者救済の調査について相談員の活動を積極的に行うよう指導の徹底を図つて頂きたい。

(3) 在宅知的障害を確認するため、各市町精神薄弱者育成会に対して療育手帳保持者氏名を提示して頂きたい。

(4) 非常災害の事態に対処するための相談員活動をマニュアル化して頂きたい。